



Carreteras.—Por la Dirección general de Obras públicas, se ha señalado el día 11 de Febrero próximo, y hora de la una de su tarde, para que en él, tengan lugar las subastas de adopción para la conservación de las siguientes carreteras:

De Puerto Lumbreras á Almería, cuyo presupuesto de contrata asciende a la suma de pesetas 35.042-69 y á 360 ídem la cantidad que ha de consignarse como garantía para tomar parte en la licitación.

De Laujar á Orgiva, cuyo presupuesto asciende á la suma de 12.707-50 pesetas y á 130 la que ha de consignarse como garantía.

De Málaga á Almería, cuyo presupuesto asciende á la suma de 11.986-45 y á 120 la que ha de consignarse como ídem.

De Vilches á Almería, cuyo presupuesto asciende á la suma de 25.000-77 y á 260 la que ha de consignarse como ídem.

De Baza á Huerfana, cuyo presupuesto se eleva á la cantidad de 16.064-70 pesetas y á 170 la que ha de consignarse como ídem.

Y de Múrcia á Granada, en la parte que corresponde á nuestra provincia, cuyo presupuesto asciende á la suma de 12.003-36 pesetas y á 130 la que ha de consignarse como garantía para poder tomar parte en la subasta.

Cesantías y nombramientos.—En la sesión que celebró ayer el Ayuntamiento, se dió cuenta del cambio de personal para aquellas oficinas, en la siguiente forma:

Declarar cesante á D. Francisco Nin de Cardona, en el cargo de Depositario y nombrar en su lugar interinamente á D. Juan Antonio Martínez.

Idem á D. Francisco Pérez Ibañez de oficial primero, nombrando á D. José Rada Rodríguez. Nombrar oficial segundo á D. Joaquín Laynez. Idem tercero á D. Manuel Moreno.

Contador á D. José Trujillo Torres. Archivero Bibliotecario á D. Francisco Pérez Ibañez.

Inspector de policía urbana, á D. Francisco Ledesma.

Fiel del Matadero á D. José Canton García. Y auxiliares á los Sres. D. Luis López Soler, D. Ramon Marin García, D. Bartolomé Cravioto y D. Pedro Taramelli.

Fueron declarados cesantes los auxiliares don Federico López que presentó la dimisión, don Eustaquio Silva Pérez, D. José Rodríguez Requena y D. Daniel Gonzalez Ruiz y además once temporeros.

Se acordó sacar la plaza de Secretario á concurso, nombrando interinamente para este cargo á D. José María Muñoz Calderón.

Reunión.—Con motivo de hallarse en el vecino pueblo de Vator en la tarde del domingo último, el Senador por esta provincia D. Sebastian Pérez García, los elementos liberales de aquella localidad promovieron improvisadamente una reunión en la casa de don Juan Manuel Cruz, á la que asistió numeroso concurso de todas las personas de mas importancia y significación en dicho partido, en la cual se reconoció con entusiasmo y firmeza la adhesión mas perfecta á la política liberal que representan en esta provincia D. Carlos Navarro Rodrigo y D. Sebastian Pérez García.

Aunque de lejos, pues, nuestras conexiones políticas no pueden estar mas de dichos elementos, celebramos esta nueva señal de concordia y unión en la familia fusionista.

La máquina humana.—La segunda parte del trabajo feido, con este título, en el Círculo Literario, por nuestro amigo D. Enrique Castro, la noche del último domingo, completó gaiana y concienzudamente el estudio iniciado en la primera, que ya conocen nuestros lectores, y fué digna hermana de esta; con lo cual hacemos su mayor elogio.

Á la terminación de la lectura, el auditorio premió al Sr. Castro con una nutrida y prolongada salva de aplausos, que nosotros también le enviamos desde las columnas de LA CRÓNICA.

Expediente aprobado.—Se le han comunicado al Alcalde de Serón y Representante de la compañía del ferrocarril de Múrcia á Granada, la R. O. aprobando el expediente de servidumbre de aquel pueblo, con inclusión de copia de las que se conceden.

Dicho expediente ha sido remitido al Ingeniero Jefe de la División de ferro-carriles en Madrid.

Docks.—En breve se comunicará al Ingeniero Jefe de obras públicas de esta provincia, al Comandante de Marina, al Vices-presidente de la Junta del Puerto y á Mr. Richard Cook, la R. O. aprobatoria de la instalación de almacenes y construcción de un muelle de anden de costa y otro normal á este en el puerto de esta capital.

Sirva de aviso.—Circulan, según se dice, billetes del Banco de España, de 25 pesetas, con el busto de Goya, que se diferencian de los legítimos en que el busto se presenta borroso y el legítimo tramado en papel en uno de sus orlillas es burdo y se nota á la simple vista su mala disposición.

Cuentas terminadas.—Por este gobierno civil, se han remitido á la Dirección general de Obras públicas las cuentas formadas por la Jefatura de esta provincia, correspondiente al mes de Junio último.

Los consumos en la provincia.—Desconsoladoras son las noticias que llegan hasta nosotros, de muchos pueblos de esta provincia. Según nos comunican últimamente en carta que tenemos á la vista, en los pueblos mas arruinados por la filoxera y las malas cosechas, están procediendo en los repartos de consumos y cobro de los mismos, con tal rigor, que á muchos infelices que no pueden pagar les embargan todo cuanto poseen de algun valor.

Se embargan los borricos, los cerdos, las cabras y las gallinas; todo aquello, en fin, que pueden vender en públicas subastas, para satisfacer el odioso y mil veces impopular impuesto de consumos.

Como en todos estos pueblos se vive ya en la mayor miseria, se carece de trabajo y los cam-

pos son verdaderos eriales, cada día se hace mas imposible el cobro del impuesto, que ha llegado á ser el terror de los habitantes.

Por humanidad, señores ministros; por humanidad, señores diputados; bascad la manera de suprimir el impuesto de consumos, que es una de las causas que mas acelera y precipita la crisis del hambre.

Hay que tener presente, que tratar así á los pueblos en épocas como esta, de tantas calamidades, es aumentar el conflicto de la miseria.

Elecciones.—Están ya acordadas las fechas en que han de tener lugar las nuevas elecciones. El nombramiento de interventores se hará el 5 de Marzo.

Las elecciones el 12. El día 19 será la proclamación de diputados. Verifícase la elección de Senadores el día 28. Y las Cortes se reunirán el día 3 de Abril.

Señor Alcalde.—¿Ha visto V. S. el bache con honores de pantano que hay en la calle de la Veza frente al antiguo establecimiento del Mojo?

Si lo considera oportuno, debia V. S. ordenar á los empleados de la limpieza que se diesen una vueltecita por allí, antes que á las ranas les dé por cantar en mencionado sitio.

¿Cuando tendremos nuestras calles limpias? Junta de obras del Puerto de Almería.—La recaudación obtenida durante la segunda quincena del mes de Diciembre por toda clase de arbitrios de puerto y con destino á sus obras, ha sido la siguiente:

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Total: 6563 11

Cuya suma de las figuradas seis mil quinientos sesenta y tres pesetas y once céntimos ha ingresado en la Depositaria de la Junta.

Diligencias.—Se ha conminado al local de Osaña con la multa de 25 pesetas, que abonará si en el plazo de tercero día no remite las diligencias de haber notificado á D. Otilio y don Manuel Requena para que nombren el perito que ha de representarlos en la fijación y tasación de los terrenos que han de expropiarseles en aquel término, para las obras del ferro-carril de Linares á esta ciudad.

Junta republicana.—El domingo en la noche celebraron una reunión en los Altos del Suizo, los jefes é individuos más caracterizados de los partidos republicanos federal, progresista y centralista de Almería, con el fin de acordar los medios más á propósito para ir á las próximas luchas electorales, así como la marcha que les conviene seguir de aquí en adelante.

Entre los acuerdos tomados, fué uno la fusión, ya resuelta, de los tres partidos, uniendo así las fuerzas de todos con objeto de formar un núcleo poderoso.

Después oímos decir, que habían acordado también que el candidato que han de presentar en las próximas elecciones para diputados á Cortes, será nuestro amigo D. Manuel Orozco.

En este último, no sabemos lo que habrá de cierto.

El actual reemplazo.—El plazo marcado en la vigente ley de Reclutamiento y Reemplazo del ejército para fijar el cupo anual, así como el señalado para que los reclutas puedan redimirse, han sido siempre causa de justas quejas por parte de aquellos mozos que, ignorando si serán ó no llamados á las filas, no se determinan á pagar la redención, exponiéndose á los perjuicios con siguientes.

Este mal viene remediándose todos los años, bien adelantando la fecha de la fijación del cupo, bien, y esto nos parece lo más legal, ampliando el plazo de la redención.

Como este año están cerradas las Cortes, no sabemos como se arreglará el general Lopez Dominguez para atender las justas reclamaciones de los mozos del actual reemplazo, que con justicia reclaman lo que todos los años ha sido concedido á los que se encontraban en el mismo caso.

Bueno sería que la prensa oficiosa dijera algo acerca del asunto, bien para llevar la tranquilidad á las familias, bien para que los mozos del actual reemplazo supieran á qué atenerse.

Gracias en nombre de los pobres.—Los dependientes de la casa de los Sres. H. Borrer y compañía, de Londres, nos remiten una carta (memorandum) incluyéndonos un billete de 25 pesetas, rogándonos las entreguemos á la Tienda Asilo de esta capital para ayudar en lo posible á los pobres, y nosotros, cumpliendo con este honoroso encargo, depositamos ayer mismo en dicho establecimiento la referida suma, dando las mas expresivas gracias á los donantes.

Se dan lecciones de Inglés y Francés á precio módico. Calle Barceló número 7. 1-8

Santo del día. SANTOS Y CULTOS DE MAÑANA.—Día 4, Miércoles Santos Aquilino Gémino, Eugenio y cfr. mrs. Tito, ob., Gregorio, ob., Trifón, Benedicto y Dafosa, mrs.

Liturgia: La misa y Oficio divino de la Octava de los Santos. Inocentes con rito doble como en la Festividad color rojo.

Catedral. A las 9 prima, tertia, misa mayor, sexta y nona. Por la tarde á las 3 horas canónicas. Sto. Domingo. A las 8 misa votiva cantada, con S. D. M. M. A la oración solemne novena en honor de Nuestra Excelsa y Augusta Patrona la Santísima Virgen del Mar con orquesta, misa de comunión en las comunidades religiosas á las 6 1/2 de la mañana. Ejercicios piadosos en la Purísima Concepción, misa conventual á las 8 las damas Iglesias y rosario á la oración.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Nra. Señora del Carmen en su Capilla de la Sta. Iglesia Catedral.

Juzgado Municipal. Día 2. Nacimientos. María L'opis Martínez Ramona García Lopez Manuel Fernandez Manuel Hermosilla Gonzalez y Rogelio Diaz Cuenca. Defunciones. M. caela Martinez Lopez, Dolores Martin Garcia, Juan Benavente Sanchez y José Galvez Vicedo. Casamientos. Mariano Martinez Ramos con Ana Montoya Fernandez.

Colegio de San Francisco. de 1.ª Enseñanza. Trascurridas las vacaciones que con motivo de las fiestas de Navidad, se dieron en este acreditado Colegio, se hace público, que desde el día 1.º del presente año, vuelve á reanudar sus tareas con la misma fe y entusiasmo que hasta aquí ha venido demostrando. La sólida y esmerada educación que se recibe en este Centro de enseñanza, los adelantos demostrados por sus alumnos en los exámenes que anualmente celebra y la vida siempre creciente que el público le dispensa, son su mejor recomendación, y el justo premio á los trabajos de su celoso Director D. Francisco Simón Izquierdo. La enseñanza comprende la Instrucción Primaria en sus tres grados, parvulos, elemental y superior. Se dan clases especiales á precios sumamente económicos y se dan lecciones á domicilio. Calle Real número 18, donde estuvo situada la imprenta de La Provincia.

Gustavo Lalande. Horticultor.—Despacho, Plaza de Flores. Jardin: junto al Di zmo, carretera de Nija. Arboles frutales, arboles y arbustos de adorno, rosales, araucarias, azaleas, camelias, gardenias, maguolias, rododendros, pinos y otras coníferas, plantas enredaderas, clematis etc. Plantas para salones y patios como apidistras, ficus, dracaenas, cecobias y semil as de flores, construcción y plantación de jardines y parques en grande y pequeña escala, en los estilos inglés, simétrico y oriental. 10-15

Telegramas. INTERIOR Madrid 2, 11 m.

Aun no se ha confirmado que los mozos de Sanao atacaron al fuerte de Baras (Mindanao) Se asegura que el jueves se publicará un real decreto en la Gaceta, disolviendo las sesiones en el Congreso.—P.

Madrid 2, 9 n. Se ha firmado el nombramiento de ministro plenipotenciario de Méjico á favor del Sr. Almodovar del Valle y para Washington al Sr. Muruga. Se sigue creyendo que se ha perdido el vapor trasatlántico inglés «Umbría» que conducía 600 pasajeros.—P.

Madrid 2, 9 n. En la ciudad de Larre ascienden á 25.000 los hueguistas que se han reunido. A las tropas se le han dado órdenes severas para reprimir los desórdenes. Definitivamente el miércoles se firmará la disolución de las Cortes.

Bolsa. 4 por 100 interior, 64-75. 4 por 100 exterior, 77-35. 4 por 100 amortizable, 74-50. Londres á la vista, 29-1 c. París ídem á la vista, 17-30.—P.

Madrid 2, 10 n. Tambien se firmaron los cargos de Consejeros de Estado á favor de los Sres. Gallego Diaz, Saavedra y Gomez Maín.

Se ha establecido el turno riguroso para el ingreso en la carrera judicial.—P.

Carne de vaca. En la carnicería de J. Quin Liral, y en la que estuvo Miguel Liral anteriormente, que hoy la ocupa Juan Gonzalez se expende carne de vaca y ternera á 3 pesetas el kilo sin hueso y 2 ídem con hueso. 9-10

Colegio del Niño Jesús, bajo la dirección del Profesor D. Manuel Sanchez Rodriguez.—Comprende la 1.ª enseñanza dividida en sus tres grados: parvulos, elemental y superior. Los resultados insuperables de este acreditado Centro quedan garantidos anualmente en públicos exámenes. Honorarios 5 pesetas.—Cano 2, principal. 6

Bazar del León. UBLDO ABAD TERRIZA. 33.—Tiendas.—33. Se acaba de recibir un magnífico surtido de cintas de seda, agremanes y adornos para trages de señoras. Tambien ha llegado, una buena remesa de perfumeria extranjera y del país.

Consulta. Don Juan Garcia Gomez y Ripoll. Licenciado en Medicina y Cirugia, y especialista en las enfermedades de los ojos. Consulta diaria de 12 á 2 de la tarde. Operaciones gratuitas para los pobres de toda la provincia, los sábados de 2 á 4 de la tarde.

Vapor «Nuevo Valencia». Saldrá de este puerto el día 5 de Diciembre para Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Felip de Guixols, Palamos y Marsella. Admite carga y pasajeros. Consignatario, Luis Campos, Virgen del Mar número 1.

La Curtidora. 8.—Real.—8. José Lopez Vicente. Establecimiento de Curtidos y todos los demás géneros concernientes al ramo de zapateros y guarnicioneros. Por lo económico en sus precios y por los buenos géneros se recomienda por sí solo este establecimiento.

Alambre para parrales. Ha llegado la partida. Su fato de cobre. Hay del mas puro y mas barato. Thomas Morrison y A. Pescadores 66.

Piñas de la Habana y pasta de guayaba y especiales anchoas de Rosas, se acaban de recibir en el establecimiento de Francisco Losana. La Independencia (8 Ricardos 8.)

Bazar Parisien. 31.—Granada.—31. Cristales planos, muselinas y colores hay un gran surtido de todos tamaños. Se ponen á domicilio. Para porcelana, loza, cristal, jugueteria, y otros muchos mas artículos visitad este Bazar. Entrada libre.— Precio fijo.

Ya llegaron las especiales azúcares y harinas, traídas expresamente para la confección de mantecados, roscas, y pan de aceite. Bazar de Ultramarinos de Malagueño. S. Marquesa. S.

Chocolates. Con el 10 por 100 de descuento se expenden en el bazar de la N-grita, 33, Real 33, 2-8.

A los parraleros y agricultores. Guanos de todas clases. Agotada la primera remesa que se recibió de este utilísimo y económico abono se acaba de recibir otra de importancia para la aplicación de cereales, hortalizas y muy especiales para parras, patatas. Los excelentes resultados ya experimentados en sus diferentes aplicaciones hacen que su consumo se haya generalizado mucho en todas partes. Para informes y precios D. José María Oriand 4 P.íncipe Alfonso 4. 10-15

Vapor «Esperanza». Saldrá de este puerto para Orán todos los miércoles, admite carga y pasajeros. Para más informes, en Almería, Puerta de Purchena. Engendro núm. 1.

Centro de suscripciones. DE FERNANDO S. ESTRELLA. Paseo del Principi, 11, Almería. Suscripciones para el año de 1893. «La Ilustración Española y Americana», «La Ilustración Artística», «La Ilustración Ibérica», «El Blanco y Negro». Periodicos de Modas. «La Moda Elegante» y «El Salón de la Moda». Para apreciar las grandes ventajas de todas estas revistas, pidanse números de muestras y prospectos. Suscripción permanente á toda clase de obras y revistas Nacionales y Extranjeras. Nuevo taller de encuadernaciones. Esta casa no responderá de mas suscripciones que las que hagan sus dependientes los cuales llevarán en la grra el nombre y domicilio de la casa.

ESPECTACULOS. Teatro Novedades. Función para esta noche. A las 7 y media. Matrimonio civil. A las 8 y media. Matrimonio civil. A las 9 y media. La Zarina. A las 10 y media. El Sr. Luis el Tambón. Entrada general 20 céntimos.

DE MARTES A MARTES.

3 de Enero de 1893

SUMARIO.

ALMERIA. Masalegre.—A LA SEÑORITA ROGELIA FERNANDEZ ABAD, Arquimedes.—LA NOCHE BUENA DEL MARINO, Carlos Vergara.—LVS HAZAÑAS DEL FISCO, Ramón de Campoamor.—A... Ramón Blasco Segado.—LA CUÑADA, Luis Taboada.—CANTARES Y LLORARES, M. Marzal y Mestre.

ALMERIA

Ya ha comenzado por la ley fatal del tiempo a reinar el noventa y tres, que Dios quiera sean sus días más venturosos y felices que los de su antecesor.

No fué del todo mal, el que ya pasó a engrosar la historia de la humanidad; si no nos dió las dichas que le pedimos a su entrada, tampoco nos afligió con grandes penas. Bien puede compararse su reinado al de los niños del limbo que según la tradición vulgar ni tienen gloria ni pena.

La primer exigencia que debe tenerse con los años al entrar, es la de verlos concluir. La vida es el don que vale más que la fortuna; con que nos conceda esta prebenda, bien nos podemos dar por satisfechos.

Enero que en sus comienzos nos está dando muestras de la época de los hielos y las nieves porque atravesamos, es de los meses que tienen días más apacibles en los cuales el sol con sus luminosos destellos y ardorosos rayos nos quiere recordar a la estación que se nos acerca de las flores y las aves.

La sabia aletargada en el reino vegetal, comienza a despertar y las ramas de los almendros se hinchan en jugosas yemas que más tarde se convierten en flores blancas como las mariposas de la primavera.

En este mes se celebran las romerías y fiestas de San Antón y San Sebastián, santos populares en todo el orbe católico.

No apaga, nó, la nieve ni los hielos el calor de los corazones, y buena prueba es de ello que otra vez los altares se van a iluminar y a vestirse el sacerdote para enlazar con el yugo matrimonial a una distinguida y bella jóven, con un discreto galán a quien el amor ya la había unido.

Cuando se atavie la novia con sus albas vestiduras y sobre ellas luzca el azahar sus pétalos de gardenia, bien podía afirmarse que estas simbólicas flores y el cariño no tienen estación para fructificar.

Aún faltan algunos días para la celebración de la Pascua de Reyes y van andan los niños de sonrosadas mejillas y frentes immaculadas, soñando con poner las botas en el balcón para que generosos los reyes magos depositen en ellas sus regalos.

Las mamás les dicen que hay que dormir, porque a los niños que ven los reyes despiertos no les obsequian; cerran ellos sus ojitos pensando en las dadas, los reyes y las botas y viendo su imaginación alborada risueña como las del estío, pasan esa noche en una eterna felicidad.

Como era de esperar, corriendo nuestras costumbres, el coliseo de Noedades se ha visto en estos días muy favorecido.

La compañía que actúa, encontrarán los exigentes, no muy de tu grado, pero el caso es que ella ha proporcionado ratos de solaz y recreo para los almerienses.

Porque si durante estas fiestas hubiera permanecido este teatro cerrado, las Pascuas hubieran sido en extremo aburridas; siquiera esto ha servido para que se congreguen de noche las niñas bonitas tonos pollos que por ellas beben los vientos como se dice vulgarmente y es cuanto hay que decir.

Masalegre.

A LA SEÑORITA ROGELIA FERNANDEZ ABAD.

DOLORA.

Tanto y tanto tu recuerdo grabado en mi mente está, que cuando llegue mi queja mi última idea será, y mi primer pensamiento, si llego a resucitar.

Arquimedes.

LA NOCHE-BUENA DEL MARINO.

Todo es inútil, le había dicho el armador, las exigencias del comercio impiden el que pueda V. pasar las Pascuas con su familia, pues el cargamento que debe conducir la Julia, es de oportunidad, y pasada esta, es pérdida segura; así es mi querido capitán, que am cuando le cueste un sacrificio, haga lo, en obsequio no a sus armadores, sino a sus buenos amigos.

V. es el capitán de más confianza de la casa, V. es, podemos decirlo... uno de nosotros; en V. confiamos.

Esta bien, le había contestado el capitán, sabré hacerme digno de esa confianza, que en mi se deposita.

El día 24 de Diciembre, a las ocho de la mañana, el capitán de la Julia se paseaba pensativo por el puente del buque, mientras los marineros daban vueltas al cabrestante, levando ancla.

El buque, una vez libre de la cadena que le sujetaba, comenzó a bala a arse gallardamente, como el corcel que piafa y espera la indicación del ginete para arrancar a escape.

La orden fué dada; sonó el pito del contramaestre y la tripulación se lanzó a las vergas, y la Julia con todo el trapo tendido, abandonó el puerto.

Eran las diez de la noche cuando la Julia navegaba a toda vela con rumbo a Marsella, el capitán estaba en el puente y observaba el horizonte que cada vez se iba cubriendo más de densos nubarrones; las ráfagas de viento eran más fuertes y el temporal comenzaba.

La mar agresaba por momentos, hasta el punto que la Julia al romper las olas con su quilla, inundaban estas la cubierta del buque. Acreció el temporal, y considerando imposible continuar la navegación, el capitán consultó la altura a que se encontraba y hallándose frente a puerto, mandó poner proa a tierra, a fin de ponerse al abrigo.

No era tan fácil la maniobra, sin embargo, la Julia siempre marinera, obedeció.

Distaban unas dos millas de la costa... ya se distinguían las luces de la población y el viento entre sus ráfagas traía a la pobre tripulación, los cantares y jaleos del pueblo que festeja la noche buena.

La Julia iba avanzando hacia el puerto; a bordo reinaba un silencio sepulcral; todos pensaban en aquel momento, en sus madres, en sus esposas en sus hijos.

De pronto una ola inmensa envuelve al buque, una ráfaga de viento hinche sus velas y la Julia metió su proa en el mar y se pasó por ojo.

Amaneció el 25 y los innumerables tranochadores que habían festejado la nochebuena, unos solos y otros en unión de sus familias, se detenían aterrorizados, ante el espectáculo que se ofrecía a su vista.

Arrojados en la playa ó encajados entre las rocas, se veían hasta once cadáveres... eran los tripulantes de la Julia.

Carlos Vergara.

LAS HAZAÑAS DEL FISCO.

I.

Al llegar cualquiera día Un recaudador cualquiera A una choza que tenía Por cortina una palmera. Vé una cabra en el umbral, Y una esposa y un esposo Que hacen ser al animal Nodriza de un niño hermoso. Por contribución y dietas De improviso al labrador Le reclama dos pesetas El brusco recaudador. Mas ni mujer ni marido Pueden cumplir con la ley, Por que nunca han conocido Por sus monedas al rey. Lleva, en pago a la justicia, La cabra el recaudador, Dejando así sin nodriza Al niño del labrador. Su amparo entonces la madre Pide a la Virgen María, Y exclama furioso el padre: —¿Cuándo llegará la miel!

II.

—¿Y el niño? De hambre espiró; La madre murió de pena, De rabia el padre se ahorcó, Y aquí terminó la escena.

III.

¡Aunque esta tragedia espanta, Ved con que aire indiferente La alondra en los cielos canta Y el sol marcha hacia Poniente!

Ramón de Campoamor.

A. (SONETO).

¡Que hermosa te hizo Dios! Los resplandores que anidan en tus ojos, niña amada, dicen al corazón que tu mirada la forjaron la Gracia y los Amores. Los rizos de tu pelo tentadores sueltos ornan tu frente nacarada, y tu boca de miel está formada por perlas que se esconden entre flores. Venturoso el mortal que tus antojos llegue a satisfacer y en pago adquiera la completa extinción de tus ojos. ¡Hay encanto mayor, niña hechicera, que verse en el espejo de tus ojos y pasar a tus pies la vida entera?

Ramón Blasco Segado.

LA CUÑADA.

(Colaboración inédita).

¡Qué pureza de principios la de Aquilina, la cuñada de D. Emeterio!

—Ella dice que no se ha querido casar, y eso que tuvo muchas y muy buenas proposiciones. ¡Casarse! ¡Qué horror!

—Parece mentira que haya mujeres que se unan a un hombre y pasen por ciertas cosas... nos decía hace mucho tiempo.

—¿Qué necesidad tiene la mujer de hacer el sacrificio de su libertad? ¡Ay! Quite V. por Dios. No sabe V. la vergüenza que me dá cuando veo a mi hermano en estado interesante...



—¿Cuántos niños tiene?—la preguntamos. —Ocho... y visperas. Paso porque tuviese uno, todo lo más, pero ¡ mire V. que ocho... Aquilina es la pureza personificada... y el egoísmo en esencia. Cada vez que llora un sobrinito, ó derriba un mueble, ó pide de comer, ó incurre en alguna falta de urbanidad, la tía se enfurece y comienza a decir horrores de la infancia.

—¡Jesús! ¡Qué demonios de chicos! No sé como hay quien quiera hijos. ¡Lástima que no venga Herodes de cuando en cuando! Ella come por la munificencia de su hermano político, y está en aquella casa como si fuera suya; pero que no la obliguen a andar con los niños ni a nada que se relacione con su aseo y conservación.

Los sobrinitos la tienen un miedo cerval y en cuanto le ven venir por el pasillo, aprietan a correr para esconderse debajo de una cama, temiendo que la tía los devore.



—¡Pero, mujer!—suele decirle su hermana—hazte superior; ten un poco más de amabilidad para los niños.

—No me hables de ellos, porque son las criaturas peor educadas de Madrid. Ayer encontré a Alfonso jugando con mis bucles encima de la mesa del comedor.

—Tienes que hacerte cargo de que son unos inocentes.

—Pues si no fuera por el cariño que te tengo, cualquier día los aguantaba; pero va a llegar el caso en que no me pueda contener.

A ella lo que más rabia la dá es que los niños entren en su habitación y le revuelvan los tatarretes donde guarda la valentina, los polvos para la dentadura, el blanco cera y los cosméticos. Un día enconró uno de los chicos untándose la nariz con colorote y estuvo a punto de extrangularlo; otro día sorprendió a uno de los niños lavando en la jofaina los dos dientes postizos que ella usa y que había dejado sobre la mesa de noche y, se arrojó como una leona sobre la infeliz criatura gritando:

—Dame esos dientes, grandísima infame, que te voy a matar.

La niña huyó asustada y fué a contárselo todo a su mamá que en aquel momento recibía la visita de un

jóven a quien Aquilina miraba con cierta benevolencia cariñosa.



Cuando la tía se enteró de la indiscreción cometida por la criatura, cayó desplomada sobre el sofá, presa de una convulsión nerviosa, y tuvieron que llamar al médico que dijo solemnemente:

—Esta señora está histérica ¿cuántos años tiene?

—Cuarenta y tres—dijo la hermana.

—Mentira!—replicó la enferma volviendo en sí súbitamente.—No he cumplido aun los treinta y cinco.

El cuñado ha estado a punto muchas veces de cojer a su dulce hermana política por el pescuezo y ponerla de patitas en el erroyo, pero se ha contenido ante las reflexiones de la esposa amante, que le decía:—¡Por Dios, Emeterio! Acuérdate de que tienes mi mismo sangre. Emeterio asegura que su cuñada no ha tenido quien le dijera en toda su vida que por ahí se podría atribuir la fiera de su carácter a la dolencia constitucional aguda que padece y a la fealdad que le es propia.

Pero ¿quién se atreve a decir esto en su cara a aquella arpía!



—¿Casarse yo!—sigue repitiendo con acento despreciable.—¿Casarme yo? Antes la muerte. No hay en el mundo un ser más despreciable que el hombre.

He tenido muchos pretendientes; tuve uno en Huesca, cuando papa era promotor, que se quiso matar cinco veces y al fin, aburrido con tantos desaires, se hizo barbitano de azuleja y murió en Cuba de mistic mayor. Tuve otro que me ofrecía su mano y su hacienda y al ver de despreciado, se casó con la criada. ¡Uf, los hombres!... No me hable V. de ellos porque son insubtiles.

Días pasados Emeterio notó que su cuñada apenas comía y en vez de regañar, según costumbre, lanzaba suspiros hondos.

—¿Qué tendrá esta mujer?—se dijo; y procuró averiguar el origen de aquella metamorfosis.

Pronto pudo salir de dudas. En el pasillo reinaba una profunda oscuridad, y Emeterio sin hacer ruido llegó hasta la puerta de la escalera, donde había creído escuchar rumor de besos y batir de alas.



Encendió un fahator y ¡oh sorpresa! pudo ver claramente a Aquilina en brazos del aguador.

Luis Taboada.

29 Diciembre 92. (Prohibida la reproducción)

CANTARES Y LLORARES.

Mucho se enfra llorando, pero es la pena mayor si hay que fingir alegría cuando llora el corazón.

Por malo que sea un hombre no llegará a criminoso; si ha tenido buena madre que le enseñase a rezar.

Iba de la dicha en pos y un gallo me dijo ayer: «Si estás en qué consiste, yo la dicha te daré.» y me ha quedado sin dicha por no saber responder.

De una mujer el llanto llanto malo puede ser, pero cuando llora un hombre llora también con él.

M. Marzal y Mestre.

